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ACTA NÚMERO NUEVE GUIÓN DOS MIL DIECISÉIS (9-2016) DE LA SESIÓN ORDINARIA 
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AGENDA 
 

I. Aprobación del Orden del Día. 

II. Aprobación de Actas Anteriores: 
1. Acta N° 8-2016 del 6 de abril de 2016. 

III. Informes de Rectoría Adjunta y de los miembros de Consaca: 

IV. Audiencia al M.Sc. Daniel Rueda Araya, Vicerrector de Investigación.  9:00 a.m. 

V. Asuntos de Comisiones: 

VI. Control de Acuerdos. Continuación. 

VII. Informe de uso de nombre de las residencias estudiantiles (Dra. Ana María Hernández). 

VIII. Caso de madres estudiantes en la Sede Regional Chorotega.  (M.Sc. Ólger Rojas Elizondo). 

IX. Cursos de Verano.  (Arvin Romero Romero) 

X. Análisis de Correspondencia Recibida: 
1. UNA-CEG-ACUE-001-2016 del 19/2/2016, suscrito por el Dr. Roberto Rojas Benavides, Presidente 

de la Asamblea de Centro.  TEMA:  Rango del Centro de Estudios Generales. 
2. Copia del oficio UNA-CU-INFO-003-2016 del 4/3/2016, suscrito por la M.A.S. Marta Eugenia Sáenz 

Bolaños, Subcontralora Universitaria.  TEMA:  Informe sobre la evaluación de la consistencia de la 
carga académica asignada, declarada, ejecutada y reportada. 

3. UNA-CO-FCTM-ACUE-078-2016, suscrito por el M.Sc. Tomás Marino Herrera, Presidente del 
Consejo Académico de la Facultad de Ciencias de la Tierra y el Mar.  TEMA:  Acuerdo sobre Plan 
estratégico institucional. 

4. UNA-CA-FCS-ACUE-45 del 7/3/2016, suscrito por el P.hD. Carlos Buezo Cruz, Presidente del 
Consejo Académico de la Facultad de Ciencias Sociales.  TEMA:  Acuerdo de facultad referente al 
Plan estratégico institucional 2013-2017. 

5. UNA-OC-OFIC-119-2016 del 11/3/2016, suscrito por la M.Sc. Maribelle Quirós Jara, Directora de 
la Oficina de Comunicaciones.  TEMA:  Monitoreo de periódicos nacionales. 

6. UNA-VI-OFIC-253-2016 del 7/3/2016, suscrito por el Dr. Daniel Rueda Araya, Vicerrector de 
Investigación.  TEMA:  Matriz de evaluación del FIDA. 

7. UNA-OC-OFIC-126-2016 del 11/3/2016, suscrito por la M.Sc. Maribelle Quirós Jara, Directora de 
la Oficina de Comunicación.  TEMA:  Monitoreo de periódicos nacionales. 

8. UNA-JB-ACUE-7-2016 del 15/3/2016, suscrito por el Dr. Norman Solórzano Alfaro, Presidente de 
la Junta de Becas.  TEMA:  Actualización del rubro asignado para manutención de los becados en 
el extranjero. 

9. UNA-CO-FCTM-ACUE-EXT-002-2016 del 18/3/2016, suscrito por el M.Sc. Tomás Marino Herrera, 
Presidente del Consejo Académico de la Facultad de Ciencias de la Tierra y el Mar.  TEMA:  Plan 
de trabajo de mediano plazo. 

10. UNA-CA-FCS-ACUE-48-2016 del 18/3/2016, suscrito por el P.hD. Carlos Buezo Cruz, Presidente 
del Consejo Académico de la Facultad de Ciencias Sociales:  TEMA:  Plan Estratégico Institucional. 

11. UNA-CONSACA-CAD-080-2016 del 18/3/2016, suscrito por el Dr. Albino Chacón Gutiérrez, 
Coordinador de la Comisión de Asuntos Docentes del Consaca.  TEMA:  Solicitud de audiencia de 
Defensora Estudiantil. 

 

Artículo Primero Aprobación del orden del día. 
 
M.Sc. Tomás Marino inicia la sesión sometiendo a aprobación el orden del día propuesto para la presente 
sesión. 
 
Luego de una breve discusión, SE ACUERDA, POR UNANIMIDAD: 
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A. APROBAR EL SIGUIENTE ORDEN DEL DÍA PARA LA PRESENTE SESIÓN: 
 

I. Aprobación del Orden del Día. 

II. Aprobación de Actas Anteriores: 
1. Acta N° 8-2016 del 6 de abril de 2016. 

III. Informes de Rectoría Adjunta y de los miembros de Consaca: 
1. Taller Cultura de Paz. 
2. Feria de la Salud-Facultad de Ciencias de la Salud. 
3. Puertas abiertas-Sede Regional Brunca. 
4. Feria de Empleo-Sede Brunca. 
5. Seminario Bambú. 
6. Trabajo con universidades públicas. 

IV. Audiencia al M.Sc. Daniel Rueda Araya, Vicerrector de Investigación.  9:00 a.m. 

V. Propuesta de fechas para el I Acto de Graduación. 

VI. Asuntos de Comisión: 
1. Comisión de Asuntos de Investigación, Extensión y Producción: 

a. Proyecto FIDA 0154-12.  Identificación de zonas de riesgo sobre conflictos 
humano-felinos en las regiones Chorotega y Huetar Norte de Costa Rica. 

VII. Control de Acuerdos. Continuación. 

VIII. Informe de uso de nombre de las residencias estudiantiles (Dra. Ana María 
Hernández). 

IX. Caso de madres estudiantes en la Sede Regional Chorotega.  (M.Sc. Ólger Rojas 
Elizondo). 

X. Cursos de Verano.  (Arvin Romero Romero) 

XI. Análisis de Correspondencia Recibida: 
1. UNA-CEG-ACUE-001-2016 del 19/2/2016, suscrito por el Dr. Roberto Rojas 

Benavides, Presidente de la Asamblea de Centro.  TEMA:  Rango del Centro de 
Estudios Generales. 

2. Copia del oficio UNA-CU-INFO-003-2016 del 4/3/2016, suscrito por la M.A.S. Marta 
Eugenia Sáenz Bolaños, Subcontralora Universitaria.  TEMA:  Informe sobre la 
evaluación de la consistencia de la carga académica asignada, declarada, ejecutada 
y reportada. 

3. UNA-CO-FCTM-ACUE-078-2016, suscrito por el M.Sc. Tomás Marino Herrera, 
Presidente del Consejo Académico de la Facultad de Ciencias de la Tierra y el Mar.  
TEMA:  Acuerdo sobre Plan estratégico institucional. 

4. UNA-CA-FCS-ACUE-45 del 7/3/2016, suscrito por el P.hD. Carlos Buezo Cruz, 
Presidente del Consejo Académico de la Facultad de Ciencias Sociales.  TEMA:  
Acuerdo de facultad referente al Plan estratégico institucional 2013-2017. 

5. UNA-OC-OFIC-119-2016 del 11/3/2016, suscrito por la M.Sc. Maribelle Quirós Jara, 
Directora de la Oficina de Comunicaciones.  TEMA:  Monitoreo de periódicos 
nacionales. 

6. UNA-VI-OFIC-253-2016 del 7/3/2016, suscrito por el Dr. Daniel Rueda Araya, 
Vicerrector de Investigación.  TEMA:  Matriz de evaluación del FIDA. 

7. UNA-OC-OFIC-126-2016 del 11/3/2016, suscrito por la M.Sc. Maribelle Quirós Jara, 
Directora de la Oficina de Comunicación.  TEMA:  Monitoreo de periódicos nacionales. 

8. UNA-JB-ACUE-7-2016 del 15/3/2016, suscrito por el Dr. Norman Solórzano Alfaro, 
Presidente de la Junta de Becas.  TEMA:  Actualización del rubro asignado para 
manutención de los becados en el extranjero. 
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9. UNA-CO-FCTM-ACUE-EXT-002-2016 del 18/3/2016, suscrito por el M.Sc. Tomás 
Marino Herrera, Presidente del Consejo Académico de la Facultad de Ciencias de la 
Tierra y el Mar.  TEMA:  Plan de trabajo de mediano plazo. 

10. UNA-CA-FCS-ACUE-48-2016 del 18/3/2016, suscrito por el P.hD. Carlos Buezo Cruz, 
Presidente del Consejo Académico de la Facultad de Ciencias Sociales:  TEMA:  Plan 
Estratégico Institucional. 

11. UNA-CONSACA-CAD-080-2016 del 18/3/2016, suscrito por el Dr. Albino Chacón 
Gutiérrez, Coordinador de la Comisión de Asuntos Docentes del Consaca.  TEMA:  
Solicitud de audiencia de Defensora Estudiantil. 

 
B. ACUERDO FIRME. 

 

Artículo segundo. Aprobación de Actas Anteriores: 
 

1. Acta N° 8-2016 del 6 de abril de 2016. 
 

ESTE PUNTO QUEDA PENDIENTE 
 

Artículo tercero. Informes de Rectoría Adjunta y de los miembros de Consaca: 
 

1. Gestión de Calidad. 
 
Dra. Marta Ávila recuerda que la Rectoría Adjunta organizó para el martes 26 de marzo una reunión con 
la Comisión de Asuntos Docentes con la M.Sc. Agustina Cedeño y otras instancias encargadas de los 
temas que está viendo la Comisión.  Desea saber si aún esa reunión va a efectuarse. 
 
Dra. Ana María Hernández confirma que esa reunión se efectuará el martes 26 de marzo de 8:30 a.m. a 
12:00 m.d. en la Sala de Rectoría. 
 

2. Taller Cultura de Paz. 
 
Dr. Roberto Rojas reitera la invitación para el Taller de Cultura de Paz que se efectuará el próximo viernes 
8 de abril.  Indica que ellos se están basando en un principio democrático en donde al Centro de Estudios 
Generales se le solicitó facilitar el taller como tal y van a replicar la experiencia que han tenido en diferentes 
ámbitos que han trabajado la temática; son ámbitos desde la práctica y desde el trabajo con las personas 
y también su experiencia en el Centro de Atención Institucional San Rafael, que es parte del Complejo La 
Reforma; pero fundamentalmente la intención es poder dar un espacio a las más altas autoridades de la 
Universidad con el fin de reflexionar sobre el tema de Cultura de Paz y a partir de eso ver la posibilidad de 
que se incluya en la agenda universitaria y que eso permita que un tema tan importante pueda ser 
desarrollado alrededor de las políticas que puedan girarse desde el Consejo Universitario y desde el 
Consaca.  Manifiesta que cada vez que se ven acontecimientos en la Universidad se convencen más de 
que es necesario discutir sobre el tema de cultura de paz y la necesidad de recuperar la confianza en las 
personas, en los funcionarios, que se dé el diálogo, que no se den los juicios a priori y que además de eso 
estén cayendo en algunos momentos en circunstancias en donde se aplica el código penal del siglo 
antepasado que decía que todo el mundo es culpable hasta que se demuestre lo contrario.  Cree que una 
universidad como la Universidad Nacional debería avanzar hacia la posibilidad de llegar a acuerdos y 
resolver conflictos alternativamente, y que esto no impida la buena marcha y la buena labor que se 
desarrolla en la Universidad, siempre partiendo en el principio de buena fe y la confianza entre gente que 
trabaja en la Institución y que quiere sacar un proyecto adelante. 
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3. Feria de la Salud-Facultad de Ciencias Sociales. 
 
Dr. Rafael Ángel Vindas invita a toda la Comunidad Universitaria para el sábado 23 de abril, desde horas 
de la mañana, donde en el Campus Benjamín Núñez se celebrará la VIII Feria de la Salud.  Indica que en 
esta actividad participan la Facultad de Ciencias de la Salud (que es la que lidera) con sus dos unidades 
académicas, pero también estarán el Cinat, el Cinpe y la Escuela de Informática.  Allí se darán a conocer 
los principales proyectos y actividades que alberga ese Campus.  Quieren que este año sea una actividad 
muy lucida, especialmente celebrando el Año por la Madre Tierra.  Cree que es una actividad para compartir 
con las familias, con los niños, van a trabajar en varias actividades con perros, pruebas de esfuerzo, charlas 
y también ventas de productos de las abejas. 
 

4. Puertas Abiertas-Sede Regional Brunca. 
 
M.A. José Luis Díaz informa que los días jueves y viernes de la semana pasada celebraron la actividad 
de Puertas Abiertas.  Considera que fue bastante importante, tuvieron la presencia de alrededor de 2.000 
estudiantes de nuevo ingreso, de igual manera eso se replicó en el Campus Coto y el trabajo realizado 
demuestra que efectivamente se tiene un impacto a nivel regional con respecto a las expectativas de 
estudio de los estudiantes que en este momento están cursando su último año de IV Ciclo.  Indica que 
hubo participación de estudiantes de reservas indígenas, colegios rurales, colegios nocturnos, colegios 
públicos, etc.   
 

5. Feria de Empleo-Sede Regional Brunca. 
 
M.A. José Luis Díaz indica que el pasado 30 de marzo se realizó la Feria de Empleo.  Externa su 
satisfacción porque tuvieron una incitación de unas 3.000 personas, fue un día cargado de actividades; 
pero, por otro lado, con grandes preocupaciones porque lo que realmente estaban ofreciendo en término 
de empleos reales eran cerca de 110 o 115 empleos.  Eso los pone en tela de juicio, la capacidad que tiene 
la Universidad con respecto a oferta académica por un lado, si realmente que se lleva es el que debe 
mantenerse, y sobre todo, reconsiderando una afirmación que hizo la Dra. Ada Cartín en una sesión de 
Comisión Especial, en donde se establece que un programa académico (de acuerdo a la norma vigente en 
este momento) no dura más de cinco años.  Expresa que se necesita remozar la oferta académica porque 
en la Universidad hay carreras que tienen ya más de 20, 25 y hasta 35 años, aun cuando han sufrido 
modificaciones, son exactamente las mismas carreras que están ofreciendo todas las demás universidades 
privadas y públicas de la región.  Indica que hay que pensar en una redefinición de la Universidad y 
básicamente del papel de las carreras y la formación profesional como una opción válida para la búsqueda 
de empleo.  Expone que espera un informe dentro de un mes con características socio-democráticas de 
todos los participantes y con el agravante mayor que son muchachos que están entre los 25 y 30 años de 
edad que aspiran a conseguir un empleo. 
 

6. Seminario Bambú. 
 
M.A. José Luis Díaz manifiesta que para los días 20 y 21 de abril están programando un seminario sobre 
bambú con la participación de una cantidad importante de instituciones públicas, entre ellas Mideplan, el 
Consejo Nacional de la Producción, el INA, Indef, algunas escuelas del Campus Omar Dengo.  Extiende la 
invitación para todos aquellos que quieran participar.  Esta actividad busca promover la siembra de bambú 
a nivel regional.  Indica que en este momento hay una propuesta de sembrar 5.000 hectáreas, pero además 
de eso, la idea de procesar ese bambú en la cantidad de subproductos para utilizarlo desde la alimentación 
hasta la confección de muebles, pasando por madera.  Agrega que esos días contarán con la participación 
de una buena cantidad de gente a nivel regional y espera que se definan algunas políticas concretas en 
este campo particular, en una región como la Región Brunca, con las necesidades que tiene.   
 

7. Trabajo con Universidades Públicas. 
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M.A. José Luis Díaz expresa que han estado trabajando en una actividad de coordinación con todas las 
demás universidades públicas que existen en la Región Brunca, propuestas de trabajo conjuntas.  Ya 
lograron hacer una primera reunión, se llegaron a algunos acuerdos en términos de visualizar cuál es la 
oferta académica de investigación y extensión que hay en este momento, para pasar de ahí a visualizar 
proyectos en conjunto en investigación, extensión y docencia que puedan desarrollar, sobre todo 
atendiendo las necesidades más urgentes de la Región Brunca.  Indica que la Región Brunca en los 
resultados de la encuesta de hogares del año pasado muestra un rezago con una población en pobreza 
del 36% de las familias; de ese 36%, el 12% son familias en pobreza extrema, o sea, es una cantidad 
importantísima de población; pero además de eso, es una región que no atrae mano de obra sino que 
expulsa.  Manifiesta que hay una serie de proyectos que se han venido manejando, algunos están en cierre, 
otros están empezando, pero realmente el impacto que supuestamente iban a tener, no lo han tenido.  Por 
otro lado, dentro de toda esa visión hay una focalización hacia el desarrollo de los cinco cantones restantes 
de la Provincia de Puntarenas, excluyendo al Cantón de Pérez Zeledón.  Eso es interesante porque hay un 
conflicto interno regional en donde prácticamente en todas las iniciativas de desarrollo del Gobierno Pérez 
Zeledón queda rezagado, todo se tira hacia el sur (Buenos Aires, Osa, Golfito, Corredores, Coto Brus) y 
Pérez Zeledón se saca de los proyectos importantes que se quieren desarrollar.  Agrega que para el 19 de 
abril tendrán otra reunión con las Universidades Públicas, indica que es un trabajo duro porque cuesta 
ponerse de acuerdo, pero espera que se genere una agenda de trabajo que estará informando en su 
oportunidad. 
 

Artículo cuarto. Audiencia al M.Sc. Daniel Rueda Araya, Vicerrector de Investigación. 
 

A las 9:14 a.m. ingresa el M.Sc. Daniel Rueda Araya. 
 
Dr. Pedro Ureña da la bienvenida al M.Sc. Daniel Rueda Araya, Vicerrector de Investigación y le cede la 
palabra para su exposición. 
 
M.Sc. Daniel Rueda agradece la oportunidad y manifiesta que la función de la Vicerrectoría de 
Investigación en la UNA es la de promocionar y fomentar la gestión, una mejor investigación, una 
investigación que permita transformar la sociedad y resolver problemas.  En esto la evaluación juega un 
papel fundamental, lamentablemente en nuestras universidades (y particularmente en la UNA) no se tiene 
la cultura de evaluación, de autoevaluación (por supuesto que hay sus excepciones).  En la UNA como en 
la mayoría de las universidades públicas de Costa Rica, hay una baja inversión en investigación y muy 
poca inversión en desarrollo.  Hay un balance que se puede cuestionar en lo que se puede llamar 
investigación básica e investigación aplicada o desarrollo tecnológico.  Hay ciertas barreras estructurales 
que dificultan la relación entre la investigación universitaria y las empresas del sector productivo.  Reitera 
que hay un escaso uso de la evaluación como instrumento para tomar decisiones.  En la UNA las decisiones 
sobre investigación se toman en diferentes niveles, no es algo que esté concentrado en la estructura (se 
toman decisiones en la unidad académica, en la facultad, Rectoría, oficinas como Cooperación 
Internacional, en la Oficina de Transferencia Tecnológica y Vinculación Externa) y por supuesto que hay 
todo un esfuerzo de coordinación entre todas estas instancias, pero muchas veces no es suficiente.  
Manifiesta que ante esta situación se propusieron (al inicio la gestión) llevar a cabo un proceso para 
potenciar y mejorar la regulación de la investigación, para lo cual se hizo un precongreso de investigación 
que se realizó en octubre 2015, denominado “Construyendo miradas para implementar de fusión de 
resultados”.  Se logró un análisis muy interesante de lo que sucedía en la UNA en investigación, participaron 
alrededor de unas 180 personas, se elaboró una memoria de ese precongreso en donde se recogen las 
ideas expuestas por los ponentes principales y quienes expusieron opiniones en cuanto a los temas de 
discusión.  Este congreso permitió, por ejemplo, conformar cuatro comisiones que asumirían la idea de 
construir una propuesta borrador de políticas de investigación.  Posteriormente se creó una comisión 
general para el precongreso en la que participan varios compañeros decanos (Dra. Ileana Castillo, Arq. 
Manuel Morales y P.hD. Gerardo Jiménez).  A finales de 2015 se organizó un taller con las cuatro 
comisiones creadas en el precongreso y ahí quedaron estructuradas solamente tres de las cuatro, porque 
había una que tenía un objetivo muy similar por lo que se fusionó.  Están organizando, a partir de ese 
precongreso, un congreso de investigación que se llevará a cabo el 22 y 23 de junio (espera que todos 
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puedan participar).  Paralelamente al congreso de investigación han venido trabajando en la organización 
de investigadores jóvenes, esta red ya cuenta con unas 80 personas que tienen 40 o menos años de edad, 
y están organizando un taller de investigadores jóvenes que se efectuará el 1° de junio de 2016, y la idea 
es que en este taller se genere una declaración o propuesta articulada para el congreso de investigación.  
Encontraron que habían unos problemas con los laboratorios en la UNA, si se considera laboratorios como 
la infraestructura tecnológica de la investigación, por lo que se decidió hacer una política que regule un 
poco el funcionamiento del laboratorio y le pidieron a los decanos de tres facultades (Ciencias de la Tierra 
y el Mar, Ciencias Exactas y Naturales y de Ciencias de la Salud) que nombraran comisiones de 
laboratorios por facultad, con la idea de hacer un evento (que posiblemente se realizará en el II Ciclo 2016) 
para discutir un borrador de estas políticas de laboratorio.  Indica que hay una gran asimetría entre los 
laboratorios de la UNA, hay laboratorios muy bien equipados, con equipo científico de última tecnología; 
hay otros laboratorios que simplemente son lugares donde las personas llegan a almorzar (eso sucede en 
algunas facultades y están tratando de regular eso –que los laboratorios sean realmente la infraestructura 
para mejorar la investigación de la UNA).  Agrega que ya se elaboró un plan piloto en la Facultad de 
Ciencias de la Tierra y el Mar que salió muy bien; en estos días se discutirán los resultados con el señor 
Decano, sobre un diagnóstico general que quieren hacer, informa que en la UNA existen 109 laboratorios, 
incluyendo los de docencia, ya tienen el instrumento para aplicar este diagnóstico en los próximos 10 días.  
Manifiesta que en el marco de revisión de los lineamientos para la gestión de los PPAA de la UNA hay una 
comisión que el Consaca creó; él ha venido participando en algunas reuniones con los vicedecanos.  La 
Facultad de Ciencias Exactas y Naturales aprobó y puso en práctica un plan piloto para evaluar propuestas 
e informes finales, un esfuerzo que se sumó la Vicerrectoría de Investigación, no solamente con un análisis 
detallado de estas propuestas e informes, sino valorando cambios y siendo muy propositivos para utilizar 
este plan piloto en esa Facultad.  Indica que en el II Ciclo 2015 y hasta la fecha se ha participado en 
alrededor de 60 procesos de evaluación, 22 propuestas, 17 informes finales y 21 informes parciales en 
coordinación con el vicedecano se revisó la condición de los PPAA y se está en permanente coordinación 
con los diferentes unidades académicas para resolver los pendientes, esa es la tarea que se les ha 
solicitado a las asesoras de la Vicerrectoría de Investigación, de manera que cuando se empiecen a aplicar 
los nuevos Lineamientos de los PPAA, tengan una visión muy clara de cómo salir de todos los pendientes, 
en realidad hay mucha cosa pendiente de los proyectos, hay un problema de la planificación de los 
proyectos (le parece a él) porque el proyecto termina con un foro final y deja para después la presentación 
del producto (que puede ser uno o dos artículos, un libro, un video, etc.) y por lo general este trabajo no 
está debidamente planificado dentro de la propuesta general del proyecto y eso hace que el proyecto 
termine queda el producto pendiente y muchas veces se tardan hasta cuatro años para hacer entrega de 
ese producto.  Están trabajando para resolver esta situación de planificación.  Agrega que la Vicerrectoría 
también participa en los procesos que permiten el nombramiento de personas a plazo fijo, especialmente 
cuando se nombra a personas en jornada fraccionada; también participa en la gestión de modificación de 
los PPAA.  En la convocatoria Focades, por ejemplo, que inició en setiembre de 2015, se recibieron 101 
solicitudes de las cuales se aprobaron 65.  Tres académicas de la Vicerrectoría de Investigación 
participaron en un curso sobre sistematización de experiencias y esto resultó en un artículo sobre gestión 
de la investigación de la Universidad Nacional que se va a publicar en la Revista de Extensión.  En el Cidea, 
por ejemplo, desde marzo de 2016 se ha participado en ocho procesos de evaluación de propuestas 
nuevas, informes finales e informes de avance.  Se revisó la condición de los PPAA y se está en 
permanente coordinación con las unidades académicas y el decanato para resolver pendientes.  Se ha 
participado en un proceso de mejoramiento de las propuestas nuevas mediante el asesoramiento individual 
y colectivo de responsables y proponentes de los PPAA.  En la Facultad de Ciencias de la Tierra y el Mar, 
en el II Ciclo de 2015 se atendieron 161 modificaciones de cosas pendientes, 79 informes de avance, 99 
trámites relacionados de académicos, 18 avales en la categoría de otros trámites.  Se han gestionado 12 
informes de avance, 37 modificaciones, 19 trámites de nombramiento, 7 avales de propuestas nuevas con 
fondos externos; se ha sesionado en 15 propuestas para optar por Fondos FIDA, solamente en la Facultad 
de Ciencias de la Tierra y el Mar.  En la Facultad de Ciencias de la Salud se ha participado en alrededor 
de 86 procesos de evaluación, 26 propuestas, 28 informes finales y 32 informes parciales.  En el 2015 
durante cuatro días se llevó a cabo una capacitación sobre metodología de la información para 
investigadoras e investigadores de la Escuela de Movimiento Humano y Calidad de Vida, cuyo objetivo fue 
fortalecer las capacidades de formulación de propuestas de investigación.  Este curso estuvo a cargo del 
académico Juan José Romero, profesor de la Escuela de Medicina Veterinaria y de la académica Silvia 
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Argüello, asesora de la Vicerrectoría de Investigación.  Se hizo un taller con las personas encargadas de 
las bibliotecas especializadas de facultades y unidades académicas que forman parte del Sistema de 
Documentación de la Universidad Nacional (Siduna).  La idea es que estas compañeras bibliotecarias 
participan más, conozcan mejor la actividad de investigación y que puedan de alguna u otra forma asesorar 
en la recomendación de bibliografía a los investigadores y también agilizar los procesos de consulta de 
material bibliográfico.  Atendiendo una solicitud de Consaca por iniciativa de la Comisión Técnica de FIDA, 
han profundizado en la revisión de los criterios técnicos de evaluación de las propuestas, han hecho 
algunos esfuerzos para mejorar la gestión del FIDA en todas sus etapas.  Indica que el FIDA está 
programado para el 17 de abril, inició su gestión en noviembre de 2015, la apertura fue en enero de 2016 
y están colaborando mucho en la formulación de propuestas.  Se hicieron algunos talleres de inducción 
para el FIDA donde fueron convocadas las facultades de Ciencias de la Tierra y el Mar, Ciencias de la 
Salud y Ciencias Exactas y Naturales, participaron alrededor de 30 personas; contaron con la participación 
de funcionarios de Fundauna para atender consultas de los participantes sobre la ejecución presupuestaria.  
Han tenido una coordinación con Fundauna muy cercana precisamente mejorar la gestión financiera del 
FIDA.  Están revisando el Concurso UNA-Redes, piensan que en cuestión de un mes lo estarán publicando.  
Están trabajando en el Fondo de Ayudas.  Formaron un comité con la cooperación de la Oficina de 
Cooperación Internacional para que ellos evalúen la viabilidad de los procesos de internacionalización; 
creen que el Fondo de Alianzas debe contribuir a la internacionalización de la investigación y han 
incorporado a la Oficina de Cooperación Internacional para que no se dejen hilos sueltos, les interesa 
mucho articular muy bien este fondo para que pueda tener una permanencia y una continuidad en las 
distintas relaciones que los académicos establezcan con pares de otras universidades extranjeras.  Espera 
que con esto se venga a apoyar y fortalecer la internacionalización de la investigación.  Por ejemplo, en el 
Fondo de Equipo Científico se recibieron 28 propuestas, siete tuvieron que ser rechazadas porque no 
cumplían con los requisitos que el concurso había establecido; las 21 restantes fueron debidamente 
evaluadas y de esas 21, 11 quedaron aprobadas; la comisión evaluadora estuvo integrada por el Dr. Rafael 
Ángel Vindas, Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud; el PhD. Gerardo Jiménez, Vicedecano de 
Ciencias Sociales; el Dr. Jorge Herrera, Vicedecano de la Facultad de Ciencias de la Tierra y el Mar; y el 
Dr. Ronny Gamboa, Vicedecano de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales.  Manifiesta que como 
toda la Universidad también están elaborando el Plan de Mediano Plazo y con el nuevo Plan Estratégico.  
También están trabajando en la Comisión Especial de Comunidades Epistémicas, donde han elaborado un 
borrador bastante avanzado, esperan tenerlo concluido en mes y medio.  Tienen a cargo la Comisión 
Especial de la UNA por la Madre Tierra, en esta comisión han organizado 7 u 8 eventos con una gran 
participación de la Comunidad Universitaria, más otras que se están programando a lo largo del año.  
También están trabajando con la Comisión de Sustentabilidad, revisando las políticas ambientales de la 
UNA., para esos efectos se han nombrado comisiones en todas las facultades, centros y sedes, con un 
total de 110 personas que están trabajando por el ambiente en la Universidad; se efectuará un taller el 
próximo 4 de mayo con el interés de discutir las políticas ambientales y que puedan tener una visión de 
que tan actualizadas o no están y reformularlas.  Están elaborando un plan de trabajo para certificar la UNA 
carbono neutral, ha tenido reuniones con personeros de la EARTH, que son especialistas en el tema.  En 
cuanto a revista se ha construido una metodología en la cual se clasifican aproximadamente 30 revistas 
que tiene la Institución en cuatro grandes grupos y a cada grupo le han dado tareas diferentes porque el 
desarrollo evolutivo es muy distinto entre las revistas.  Considera que las revistas permiten una discusión 
de la comunidad académica internacional, obviamente cuando una revista se indexa se obliga a que de 10 
artículos que se publican, 6 sean de autores internacionales y sólo 4 de autores nacionales, pero también 
se ha considerado que ese es el camino correcto, mejorar las revistas en todas sus dimensiones.  Están 
trabajando en traer para la UNA la certificación de cielo, que siempre ha estado en la UCR.  Han firmado 
un acuerdo con el Departamento de Publicaciones de la UNA para que les facilite recursos permanentes 
para las revistas, en diagramación y filología; se está haciendo un esfuerzo importante en la traducción de 
artículos para revistas de alto impacto que se publican en inglés.  Están participando en el repositorio 
nacional denominado Kimuc.  Han logrado que la Red Caribeana de Brasil albergue todas las revistas de 
la Universidad Nacional y el Conare de forma gratuita, lo que les permite dar un salto en el ranking de 
revistas, porque resulta que parte del ranking implica albergar el repositorio de revistas en un lugar que 
esté tan alejado de la Universidad para evitar que ese contenido se pierda (por un desastre natural, por 
ejemplo).  Están coordinando tres capacitaciones para los editores porque quieren mejorar el perfil, porque 
se han dado cuenta que gran parte del problema que tienen las revistas en la UNA, principalmente aquellas 
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que en sus niveles más bajos, es que el editor no cuenta con las competencias que eso requiere, en 
realidad ser editor de una revista implica ciertas calificaciones.  Estas capacitaciones también se impartirán 
al interior de Conare.  Lograron que el Catie les facilitara un software y les diera una capacitación de una 
plataforma que se llama Vivo, que es desarrollada por la Universidad de Cornell, están tratando de 
implementar un plan piloto para que sirva de exposición al personal académico, con el fin de distinguir las 
cualificaciones y a partir de ello crear redes de trabajo internacional,  A nivel de Conare se ha venido 
trabajando con los vicerrectores de investigación, haciendo algunas alianzas, primero en el marco de las 
universidades Públicas por la Madre Tierra.  Indica que la Vicerrectoría de Investigación tiene alrededor de 
12 comisiones en Conare que están en muchos temas y que están generando constantemente 
innovaciones, mejor articulación.  Han creído conveniente crear una Comisión de Comunicación y 
Divulgación, han encontrado que los investigadores desconocen lo que se hace en la Universidad Nacional.  
Agrega que ya casi está listo el rediseño de la página web de la Vicerrectoría.  También abrieron un 
Facebook para estar en redes sociales divulgando los logros en investigación que tiene la Universidad 
Nacional.  Creen que es muy importante que las unidades académicas definan los fines permanentes de 
investigación.  Considera que no se ha abordado la innovación como debe de ser ni la infraestructura 
tecnológica tampoco.  También están trabajando en la agenda de la incidencia de la política pública, creen 
que muchos proyectos de la UNA tienen esta incidencia pero no es bien visibilizada, no está siendo bien 
divulgada, muchas veces hasta las mismas autoridades gubernamentales desconocen que en la UNA se 
está trabajando equis tema.  Manifiesta que el tema de recurso hídrico es un tema fundamental en la UNA, 
hay cerca de 50 personas trabajando ese tema en distintos momentos, actualmente hay 35 personas 
totalmente dedicadas al agua, por lo que considera que es oportuna la construcción de una comunidad 
epistémica.  En la UNA también hay un gran interés en el fenómeno del cambio climático, se ha trabajado 
muchos años en él, tiene una larga experiencia en el análisis y estudio de problemas ambientales, piensa 
que eso hay que aprovecharlo y dar un giro en cómo se organiza de manera distinta la investigación a nivel 
de unidad académica, pero esas serán las discusiones que se harán en el Congreso de Investigación. 
 
Posteriormente se abre un amplio espacio para preguntas, comentarios y sugerencias. 
 

A las 11:27 a.m. se retira el M.Sc. Daniel Rueda Araya. 
 
M.Sc. Tomás Marino hace el siguiente recuento de temas que se dialogaron en la recién efectuada 
audiencia al M.Sc. Daniel Rueda: 
 

 Posgrados 

 Aumento de presupuesto de estudiante graduado 

 Necesidad de evaluar el FIDA 

 Destinar excedentes a un proyecto específico en el Río Pirro 

 Plantas de tratamiento 

 Excedente de ¢40 millones 

 Problema de las sedes regionales (falta de jornadas para investigación) 

 Simetría de las sedes 

 Concurso de equipo científico y tecnológico 

 SIA y políticas públicas (cómo inciden en la realidad nacional de la Universidad) 

 Definir para quién se investiga (para la Universidad, para la nación o para agentes 
internacionales) 

 Comunidades epistémicas 

 Simetría 

 Mejorar la articulación de los proyectos 

 Innovación 

 Infraestructura 

 Agenda pública 

 Líneas permanentes 

 Revisión de matrices de los PPAA 

 Calidad y acreditación de los laboratorios 
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 Contaminación del Río Pirro 

 Ley Biomédica 

 Conajeviu 

 Trabajo interdisciplinario 

 Vinculación de propuestas de investigación a los posgrados 
 

Luego de una amplia discusión, y CONSIDERANDO: 
 
La exposición del M.Sc. Daniel Rueda Araya, Vicerrector de Investigación de la Universidad Nacional 
ante el Consaca. 
 

SE ACUERDA, POR UNANIMIDAD: 
 
A. INCLUIR COMO PUNTO DE AGENDA UN ANÁLISIS DE LA ESTRATEGIA QUE SE USARÁ 

PARA ATENDER LOS INFORMES QUE PRESENTEN LOS SEÑORES VICERRECTORES, 
EN LAS AUDIENCIAS PROGRAMAS POR ESTE CONSEJO. 
 

B. ACUERDO FIRME. 
 

Artículo quinto. Propuesta de fechas para el I Acto de Graduación. 
 
M.Sc. Tomás Marino mociona para que se analice este punto y una vez concluido, finalizar la sesión.  Esta 
moción es acogida por unanimidad.  Además, indica que el Dr. Albino Chacón, Decano de la Facultad de 
Filosofía y Letras, solicitó anuencia para que la Directora Administrativa de su Facultad visite este órgano 
en este punto, para presentar una propuesta de modificación a las fechas propuestas.  Esta moción también 
es acogida por unanimidad. 
 

A las 11:50 a.m. ingresa la M.Sc. Margarita Rodríguez 
 
M.Sc. Margarita Rodríguez presenta su solicitud de modificación. 
 
Posteriormente el resto de los presentes también hacen sus solicitudes de modificaciones en las fechas 
propuestas. 
 
CONSIDERANDO: 
 
1. El oficio UNA-R-OFIC-0881-2016 del 7 de abril de 2016, mediante el cual el señor Rector, remite la 

propuesta de asignación de fecha por facultad, centro, sede y escuela del I Acto de Graduación 2016. 
 
2. Las observaciones planteadas por los miembros del Consejo Académico. 
 

ACUERDA: 
 

A. APROBAR LAS SIGUIENTES FECHAS PARA EL I ACTO DE GRADUACIÓN 2016. 

CANTIDAD DE GRADUANDOS POR SEDE, FACULTAD Y ESCUELA 
I GRADUACIÓN 2016 

Auditorio Benemérito Cuerpo de Bomberos de Costa Rica-Santo Domingo, Heredia 

Escuela 
Cantidad de 
Graduandos 

Invitados 2 
personas por 
graduandos 

Total  Día Hora  

Facultad de Filosofía  Letras 
0401 Escuela de Literatura  Ciencias del Lenguaje 50 100 150 23/05/2016 02:00 p.m. 
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Facultad de Filosofía y Letras y el Centro de Investigación y Docencia en Educación 

1401 Escuela de Literatura y Ciencias del Lenguaje  46 92 138 

1402 División de Educación Básica y la Escuela de Literatura y Ciencias del Lenguaje 30 60 90 

Sistema de Estudios de Posgrado y la Facultad de Filosofía y Letras. 

2707 Maestría en Traducción Inglés-español  3 6 9 

2709 Maestría en Segundas Lenguas 2 4 6 

  131 262 393     
0410 Escuela de Bibliotecología 35 70 105 

23/05/2016 06:00 p.m 

0424 Sede Interuniversitaria de Alajuela  31 62 93 

1402 Escuela de Bibliotecología  1 2 3 

0402 Instituto de Estudios de la Mujer  1 2 3 

0404 Escuela Ecuménica de Ciencias de la Religión 3 6 9 

1404 Escuela Ecuménica de Ciencias de la Religión 5 10 15 

0407  Escuela de Filosofía 8 16 24 

Sistema de Estudios de Posgrado y la Facultad de Filosofía y Letras 

2702 Maestría en Estudios Latinoamericanos 3 6 9 

2703 Programa de Maestría en Derechos Humanos y Educ. para la Paz 1 2 3 

2705 Maestría en Estudios Teológicos 1 2 3 

2706Doctorado Interdiciplinario en Letras y Artes en América Central 1 2 3 

2708 Depto. De Filosofía-Doctorado en Estudios Latinoamericanos 2 4 6 

  92 184 276     
Total 223 446 669   

      

Facultad de Ciencias Sociales  

0501 Escuela de Historia  7 14 21 

24/05/2016 09:00 a.m. 0502 Escuela de Sociología 32 64 96 

0503 Escuela de Planificación y Promoción Social  84 168 252 

0504 Escuela de Administración 135 270 405 23/05/2016 09:00 a.m 

0505 Escuela de Secretariado Profesional 126 252 378 24/05/2016 02:00 p.m 

0506 Escuela de Relaciones Internacionales 81 162 243 25/05/2016 06:00 p.m 

0509Escuela de Psicología 59 118 177 23/05/2016 06:00 p.m 

0507 Escuela de Economía 92 184 276 24/05/2016 06:00 p.m 

Facultad de Ciencias Sociales y el Centro de Investigación y Docencia en Educación           

2401 Escuela de Historia 36 72 108 25/05/2016 06:00 p.m 

El Sistema de Estudios de Posgrado y la Facultad de Ciencias Sociales           

2501 Maestría en Relaciones Internacionales y Diplomacia. 7 14 21 

24/05/2016 06:00 p.m 

2503 Escuela de Sociología 3 6 9 

2506 Centro Internacional de Política Económica para el Desarrollo Sostenible  13 26 39 

2507 Maestría en Recursos Humanos 15 30 45 

2508 Escuela de Planificación y Promoción Social  1 2 3 

TOTAL  691 1382 2073   

      

Facultad de Ciencias Exactas y Naturales  

0602 Escuela de Ciencias Biológicas 48 96 144 

26/05/2016 09:00 a.m 

0606 Escuela de Topografía, Catastro y Geodesia 39 78 117 
Facultad de Ciencias Exactas \ Naturales \ el Centro de Investigación y Docencia en Educación       

1701 Escuela de Matemática 22 44 66 

1702 Escuela de Ciencias Biológicas     29 58 87 

0607 Escuela de Informática 97 194 291 
26/05/2016 02:00 p.m 

0609 Sede Interuniversitario de Alajuela  27 54 81 
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0604 Escuela de Química 32 64 96 
El Sistema de Estudios de Posgrado y la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales 

4400 Posgrado en  Gestión de la Tecnología de Información y Comunicación 4 8 12 

4402 Maestría en Gestión y Estudios Ambientales (Química) 2 4 6 

TOTAL  443 600 900     

      

Facultad de Ciencias de la Tierra y el Mar 

701   Escuela de Ciencias Geográficas 40 80 120 

25/05/2016 09:00 a.m 

702   Escuela de Ciencias Agrarias 29 58 87 

703   Escuela de Ciencias Ambientales 43 86 129 

El Sistema de Estudios de Posgrado y la Facultad de Ciencias de la Tierra y el Mar 

2200 Instituto Internacional en Conservación y Manejo de Vida Silvestre 5 10 15 

2201 Programa Regional de Maestría en Desarrollo Rural  1 2 3 

2205 Maestría en Desarrollo Comunitario Sustentable 2 4 6 

TOTAL  120 240 360   

      

Facultad de Ciencias de la Salud 

0801 Escuela de Medicina Veterinaria 11 22 33 

25/05/2016 02:00 p.m 

0802 Escuela de Ciencias del Deporte 32 64 96 

Facultad de Ciencias de la Salud y el Centro de Investigación y Docencia en Educación  

1902  Escuela de Ciencias del Deporte 30 60 90 

El Sistema de Estudios de Posgrado y la Facultad de Ciencias de la Salud 

2300  Posgrado Veterinaria 10 20 30 

2301  Maestría en Salud Integral y Movimiento Humano 5 10 15 

TOTAL  88 176 264   

      

Centro de Investigación y Docencia en Educación 

1001 Educología 6 12 18 27/05/2016 09:00 a.m 

1003 División de Educación Básica 156 312 468 26/05/2016 06:00 p.m 

1004 División Educación Trabajo 47 94 141 27/05/2016 09:00 a.m 

1005 División Educación Rural(AUDITORIO BOMBEROS DE COSTA RICA) 23 46 69 27/05/2016 09:00 a.m 

1005 División Educación Rural (COMUNIDAD DE GAVILÁN VALLE LA ESTRELLA) 43 86 129 21/05/2016 10:00 a.m. 

1005 División Educación Rural (AUDITORIO RAMON CABEZAS DONAIRE, 
CORREDORES) 

42 84 126 07/06/2016 10:00 a.m. 

El Sistema de Estudios de Posgrado y CIDE     

2606 Maestría en Educación 26 52 78 

27-may 09:00 a.m. 2909 División de Educación Rural 3 6 9 

2608 Maestría en Gestión Educativa 23 46 69 

Licenciatura en La Fortuna de San Carlos            
TOTAL  369 738 1107   

      

Centro de Investigación, Docencia y Extensión Artística 

1101 Escuela de Arte Escénico 11 22 33 

27/05/2016 02:00 p.m. 

1103 Escuela de Danza 14 28 42 

1104 Escuela de Música 18 36 54 

1105 Escuela Arte \ Comunicación Visual 38 76 114 

Centro de Investigación, Docencia y CIDEA 

2001 Escuela de Arte y Comunicación Visual  16 32 48 

2004 Escuela de Música  24 48 72 

TOTAL  121 242 363   
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TOTAL SEDE CENTRAL  1912 3824 5736   

      

SEDES REGIONALES  
Cantidad de 
Graduandos 

Fecha Hora  
 

Sede Campus Pérez Zeledón  129 17/05/2015 04:00 p.m.  

Sede Campus Coto  11 18/05/2015 04:00 p.m.  
TOTAL SEDE BRUNCA 140     

      

Sede Campus Liberia 76 19/05/2016 04:00 p.m.  
Sede Campus Nicoya  87 20/05/2016 03:00 p.m.  

TOTAL SEDE CHOROTEGA 163     

      

Campus Sarapiquí 43 19/05/2015 04:00 p.m.  
 

B. SOLICITAR A LA RECTORÍA QUE PARA LAS PRÓXIMAS GRADUACIONES SE 
CONSIDERE REALIZAR LA GRADUACIÓN DE LOS POSGRADOS EN UN ÚNICO ACTO. 

 
C. ACUERDO FIRME. 

 
 
 

Sin más asuntos que tratar, finaliza la sesión 
a las horas doce horas con siete minutos. 

 
 
 
 
 
 
M.Sc. Tomás Marino Herrera Dr. Pedro Ureña Bonilla 
Secretario Presidente a.i. 
 
 
 
 ESPACIO 
      EN 
  BLANCO 
 
 
M.BA. MARÍA DEL MILAGRO MELÉNDEZ ULATE 
      DIRECTORA ADMINISTRATIVA 
  CONSEJO ACADÉMICO 


